Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, (101)

elSSN: 2605-3322

Cómo citar este trabajo: Cañete Ayllón, R. (2024). [Review of the book Sierra Morena en la encrucijada: despoblación, crisis rural y expectativas de desarrollo sostenible, by A. Mulero Mendigorri & M. Rivera Mateos (Dir./Ed.)]. Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, (101). https://bage.agegeografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3530

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Mulero Mendigorri, A., & Rivera Mateos, M. (Dir./Ed.) (2023). Sierra Morena en la encrucijada: despoblación, crisis rural y expectativas de desarrollo sostenible. Valencia: Editorial Tirant lo Blanch, 450 pp.

Rafael Cañete Ayllón

Universidad de Córdoba (España)

Aunque el término España vacía haya sido puesto en cuestión por ser desacertado (Molinero & Alario, 2022), lo cierto es que ha servido para poner en evidencia una problemática acuciante en el interior peninsular: el de la despoblación, la crisis rural y la falta de expectativas de desarrollo sostenible. Y es precisamente en estas temáticas de actualidad en las que se ha puesto el foco central en el libro colectivo que reseñamos aquí, pero en este caso localizadas y contextualizadas en un espacio geográfico de enorme significación territorial como es el de Sierra Morena, situado entre tres comunidades autónomas y seis provincias.

El libro es resultado de un Simposio Nacional que reunió a importantes investigadores en noviembre del año 2022, siendo, por tanto, una obra colectiva que aglutina un total de dieciséis capítulos a través de los cuales se analizan y se discuten problemáticas de rabiosa actualidad, aun cuando vienen arrastrándose desde hace tiempo y aun acrecentándose en las dos últimas décadas en los ámbitos rurales profundos de Sierra Morena a un ritmo ciertamente vertiginoso y de mayor afectación incluso que en otros muchos espacios de la España rural de interior.

Estas temáticas derivan en múltiples consecuencias negativas para el territorio estudiado y son resultado de diferentes y complejas causas que hoy día tienen un importante impacto mediático, pese a lo cual no han sido habitualmente abordadas en Sierra Morena, por lo que esta publicación resulta de gran utilidad y oportunidad, más aún por dedicar la atención a un espacio geográfico periférico, aislado y marginado tradicionalmente por las Administraciones Públicas por su escasa relevancia poblacional y su relativa lejanía de núcleos urbanos centrales y grandes ejes de comunicación y pese a su importante papel como territorio generador de recursos naturales y su extensa y significativa red de espacios naturales protegidos.

Este libro realiza múltiples miradas hacia la realidad territorial de Sierra Morena desde perspectivas, disciplinas y visiones diferentes, pero bien ensambladas y articuladas que hacen de esta publicación todo un ejercicio interdisciplinar de conocimiento y reflexión sobre este espacio geográfico como no se había abordado durante muchos años. Para ello, los profesores Alfonso Mulero Mendigorri y Manuel Rivera Mateos, pertenecientes al Grupo de Investigación "Territorio, Patrimonio y Sociedad" (TePS) de la Universidad de Córdoba, como coordinadores y editores de la obra, organizaron durante el año 2022 un simposio nacional centrado en los temas antedichos sobre Sierra Morena, que ha sido finalmente el germen de este libro, que se estructura en cuatro partes. La primera aborda las dinámicas sociodemográficas recientes y la crisis rural de Sierra Morena; la segunda, los espacios naturales protegidos y las iniciativas de desarrollo sostenible; la tercera, la gestión de los recursos patrimoniales y los problemas del desarrollo territorial y, por último, la cuarta, las actividades económicas, el empleo y el emprendimiento.

En la primera parte, el capítulo uno aborda el problema del reto demográfico, identificando y comparando las tendencias y dinámicas evolutivas del poblamiento, la población y la estructura sociodemográfica de las comarcas rurales de Sierra Morena. El segundo capítulo pone el énfasis en la diversidad y complejidad del fenómeno de la despoblación, ciertamente complejo, planteando la necesidad de soluciones específicas para realidades y casuísticas concretas; el tercero, estudia la percepción que tienen los habitantes sobre la despoblación en el Valle del Guadiato (Córdoba), a través de una metodología de encuestas y observación participante que arroja luz sobre sus principales causas tales como la crisis de las actividades económicas tradicionales y la escasez de oportunidades laborales. Y el último capítulo estudia los residentes extranjeros en el pueblo onubense de Sanlúcar de Guadiana y su impacto en la sociedad rural al contribuir entre otras cosas al rejuvenecimiento demográfico.

La segunda parte del libro, dedicada a los espacios naturales protegidos y las políticas públicas de desarrollo sostenible, empieza con un capítulo dedicado a la importancia de la Red Natura 2000 como eje dinamizador del territorio rural en la Sierra Morena cordobesa, poniéndose de manifiesto la necesidad de contar de manera más sustantiva con la población local para llevar a cabo una conservación y custodia territorial de estos espacios protegidos y conciliar la conservación con las iniciativas de desarrollo sostenible. El siguiente capítulo muestra cómo el turismo rural y de naturaleza no ha acabado de desarrollarse en el Parque Natural Sierra de

Hornachuelos ni está representando un impacto apreciable para el desarrollo socioeconómico local, al contrario de lo sucedido en otras zonas. El capítulo tercero, elaborado desde una óptica jurisprudencial, reclama la declaración de un nuevo Parque Natural en la Sierra Morena de Córdoba que contribuya al desarrollo local sostenible en un entorno inmediato a la ciudad. Y el último capítulo se centra en el Parque Natural Sierra de Aracena y Picos de Aroche, su problemática de gestión y las perspectivas de su mejora a partir de la custodia integral del territorio.

En cuanto a la tercera parte, orientada al estudio de los recursos patrimoniales y el desarrollo territorial, se articula en otros cuatro capítulos. El primero es un interesante estudio sobre las aguas mineromedicinales de la Sierra Morena andaluza y sus potencialidades de aprovechamiento en los balnearios ubicados en Almonaster la Real (Huelva), Marmolejo (Jaén), Fuente Agria y Peñas Blancas (Córdoba). El siguiente cataloga y cartografía toda la red viaria de senderos y caminos públicos de Sierra Morena para su puesta en valor y su ordenación territorial. El tercer capítulo se centra en el patrimonio histórico-artístico identitario relacionado con la pintura mural de la Sierra de Huelva y sus posibilidades para el diseño de una ruta turístico-cultural, mientras que el último capítulo estudia la significación cultural y socioeconómica de los predios de huerta en la Sierra Morena onubense.

La cuarta y última parte en la que se estructura el libro aborda las actividades económicas, el empleo y el emprendimiento y comienza con un trabajo sobre la salvaguarda de las dehesas de Sierra Morena como modelo agroforestal, sostenible y rentable socioeconómicamente de gestionarse adecuadamente. El capítulo segundo se centra en la Sierra Morena jiennense analizando diversas variables territoriales como la población, el poblamiento, los usos del suelo, etc., así como el impacto socioeconómico de las políticas públicas en la zona, la declaración de áreas protegidas o la Política Agraria Común. Por su parte, el capítulo tres analiza el impacto que tiene la Carta Europea de Turismo Sostenible en las empresas adheridas a esta que desarrollan su actividad dentro de los parques naturales de Sierra Morena; la metodología que emplea son las entrevistas y encuestas. El último capítulo se centra en la comarca del Andévalo (Huelva), dando a conocer su reconversión reciente tras el abandono de la minería en un espacio muy competitivo desde el punto de vista de la agricultura de mercado.

Hemos de destacar, por último, que las problemáticas abordadas se tratan desde enfoques multidisciplinares e interdisciplinares diversos, aunque con cierta preponderancia de la mirada geográfica, lo que, sin duda, contribuye a un mejor y más integral conocimiento de Sierra Morena, un territorio que, pese a su importante significación geográfica y sus problemáticas

socioeconómicas ciertamente críticas y estructurales, ha sido tradicionalmente una *terra ignota* y escasamente tratada en la bibliografía científica en general y geográfica en particular.

Bibliografía

Molinero, F., & Alario, M. (2022). Una mirada geográfica a la España rural. Revives. 275 pp.